

LÉON XIII vient, pour la quatrième fois, d'exhorter les fidèles à marcher dans les voies de la pénitence chrétienne, sous l'étendard de saint François d'Assise. Peut-être l'histoire de l'église offre-t-elle peu d'exemples d'une semblable insistance, et ce serait le plus triste des signes du temps qu'un appel du Vicaire de JÉSUS-CHRIST, tant de fois réitéré, ne fût pas entendu.

Le T. R. P. Alfred a voulu seconder de tout son pouvoir le désir du Souverain Pontife en montrant combien il est vrai que le Tiers-Ordre de Saint-François porte en lui le remède à tous les maux de la société contemporaine, et qu'il est bien, comme l'a dit le Pape, le plus efficace moyen de régénération sociale.

Beaucoup de fidèles, excellents d'ailleurs, ne savent pas se contenter d'un désir de l'autorité suprême ; ils ont besoin de se rendre compte des raisons de ce désir pour se résoudre à le suivre. Ce sont surtout ceux-là que le P. Alfred veut convaincre.

Dans la première partie, l'auteur étudie le Tiers-Ordre successivement au point de vue de l'individu, de la famille, de la paroisse et de la société tout entière. Allant à la racine du mal, il montre dans le Tiers-Ordre le remède naturel des trois concupiscences signalées par saint Jean et des maux inhérents à la corruption de la nature humaine, aussi bien que des désordres qui sont le fait des erreurs de la société contemporaine. Descendant ensuite par une application pratique dans le détail des diverses situations de la vie individuelle : célibat, viduité, virginité, vocation, vocation manquée, vie réparatrice du scandale, il fait admirer la multiple et merveilleuse efficacité du Tiers-Ordre.

*La famille* vient ensuite avec ses ruines et ses tristesses actuelles et se voit replacée sur ses deux bases : la vie naturelle sauvegardée et la vie surnaturelle développée.

*La paroisse* trouve la solution des difficultés présentes et des secours efficaces pour toutes ses œuvres.

Quant à *la société*, ou plutôt quant au monde qui est l'ennemi de JÉSUS-CHRIST et à cette puissance effrayante de corruption et de mort qu'il exerce par la presse, la mode, les spectacles, la licence dans les arts, les associations anti-chrétiennes, il trouvera dans le Tiers-Ordre un invincible obstacle. En même temps qu'il bat en brèche les forteresses ennemies, il suscite des forces auxiliaires d'une incroyable puissance. Ce que le Tiers-Ordre a déjà fait dans le passé et même de nos jours, serait admirablement